

## RAÚL ADOLFO RINGUELET

1914 - 1982

Con profunda pena recibimos la noticia del fallecimiento del Dr. Ringuelet acaecida en la ciudad de Puerto Madryn, Argentina, los últimos días del mes de abril. Sus numerosas contribuciones, dan una idea de su labor científica dentro de los diversos campos de la Zoología, la Hidrobiología, la Ecología acuática, la Parasitología y la Protección y Conservación de la naturaleza.

Su línea de investigación más importante y a la que dedicó gran parte de su vida fue el estudio de los hirudíneos, no sólo de la Argentina, sino de casi toda América del Sur, Costa Rica y México, como lo atestiguan más de 50 trabajos publicados, creó un nuevo sistema con el hallazgo de nuevas superfamilias, familias, subfamilias y géneros y dejó para suerte nuestra una clave para el reconocimiento de los hirudíneos mexicanos, que pronto será publicada.

Trabajó también sobre crustáceos principalmente copépodos o isópodos e hizo una revisión monográfica de los argúlidos argentinos, y contribuyó de una manera notable a la sistemática de anomuros y tricodactílidos de América del Sur. Estudió particularmente los arácnidos y opiliónidos de Argentina y Uruguay.

Otro aspecto que también cultivó fue el estudio de la ictiofauna argentina que culminó con la publicación de un catálogo ilustrado con claves completas de los peces marinos de Argentina y Uruguay.

Entre otras publicaciones destacan varias sobre parasitología, especialmente sobre nemátodos de interés veterinario, así como sus trabajos sobre enfermedades de las abejas. Son notables sus contribuciones sobre Biogeografía, especialmente el análisis zoogeográfico para Argentina y América austral, enfocadas a la fauna acuática, destacan sus estudios zoogeográficos sobre opiliónidos, escorpiones, hirudíneos y peces de agua dulce. Otros temas en los que también incursionó fueron los de Ecología e Hidrobiología, que culminaron en un tratado sobre Ecología Acuática Continental publicado en 1962.

Su inquietud por la protección y conservación de la naturaleza lo llevó a publicar numerosos trabajos sobre el tema y fue representante de su país en la Conferencia Intergubernamental de Expertos sobre bases científicas de la utilización nacional y conservación de los recursos de la Biosfera, auspiciada por UNESCO en París, en octubre de 1968 y de la Comisión Internacional del Programa Biológico Internacional que se llevó a cabo en Roma en 1970, entre los más importantes.

Desde 1936 en que apareció su primer trabajo científico, el Dr. Ringuelet publicó más de 200 trabajos sobre temas zoológicos, dejando varios terminados pero sin publicación y otros que terminó, pero que probablemente quedarán inéditos. Además dictó numerosas conferencias en diversas universidades de América del Sur, América Central y México; sus comunicaciones científicas sobrepasan los 170; su labor fue



recompensada al ser nombrado profesor honorario de la Universidad de Tucumán en 1978 y Profesor Emérito de la Universidad Nacional de la Plata en junio de 1980.

Desde 1943 el Dr. Ringuelet inició con el Dr. Eduardo Caballero y C. una intensa correspondencia y un intercambio regular de publicaciones con respecto a la hirudo-fauna en México y América del Sur, especialidad que compartían, su interés por las sanguijuelas de México, depositados en la Colección Helmintológica del Instituto de Biología, lo trajo a nuestro país, por una corta temporada de mayo a junio de 1981 y durante su breve estancia en nuestro laboratorio nos permitió convivir con él y apreciar la gran calidad profesional y humana que lo distinguía, no sólo en el laboratorio sino fuera de él.

Lamentamos profundamente la muerte de tan distinguido amigo y colega argentino, brillante exponente de la Zoología Latinoamericana.

RAFAEL LAMOTHE ARGUMEDO